



Programa de
REFORZAMIENTO del
CONOCIMIENTO
¡Prepárate! Para el ingreso a Media Superior

Hacia la independencia:
Insurgentes y realistas en el
movimiento de
Independencia



GOBIERNO DE
MÉXICO

EDUCACIÓN
SECRETARÍA DE EDUCACIÓN PÚBLICA

AEF **MÉXICO**
AUTORIDAD EDUCATIVA FEDERAL EN LA CIUDAD DE MÉXICO

Objetivo del proyecto

Ofrecer a las y los estudiantes que cursan 3er grado de secundaria de la AEFM herramientas de estudio, orientaciones y simulacros de evaluaciones, para reforzar sus conocimientos sobre aprendizajes que les permitan concluir la secundaria y obtener un resultado satisfactorio durante el trayecto de la Educación Media Superior.



Historia

Hacia la independencia: Insurgentes y realistas en el movimiento de Independencia



Aprendizaje

Reconocer la multicausalidad de la crisis política en Nueva España y del inicio de la Guerra de Independencia.



Materiales

- Cuaderno.
- Libro de texto de Historia, de geografía o impreso.
- Lápiz o pluma.



Lee el siguiente texto.

3 Datos curiosos sobre la Independencia de México

1. Sobre la Campana de Dolores.

La campana que Miguel Hidalgo hizo sonar la madrugada del 16 de septiembre de 1810, para motivar al pueblo a levantarse en armas “contra el mal gobierno español”, una vez concluida la guerra de Independencia, fue conservada por los gobiernos liberales posteriores como uno de los símbolos primordiales del comienzo de ese importante movimiento.

Hoy, la campana de Dolores puede admirarse, perfectamente restaurada, pero ya no en el campanario de la Parroquia de Nuestra Señora de los Dolores (en la población de Dolores Hidalgo, Guanajuato), sino en un nicho ubicado justo arriba del balcón central de Palacio Nacional, en el Centro Histórico de la Ciudad de México. Durante su gobierno, el Presidente de la República en turno tiene la obligación de hacerla repicar para revivir, ante el gran público congregado en la plancha del Zócalo la noche del 15 de septiembre, el grito que con frenesí diera el padre Hidalgo para iniciar la lucha por la Independencia.

2. Sobre la batalla de Monte de las Cruces en un territorio hoy conocido como La Marquesa.

Una de las victorias en batalla más importantes que obtuvo el ejército insurgente encabezado por el padre Hidalgo, tuvo lugar en un paraje conocido como Monte de las Cruces, a las afueras de la Ciudad de México.

¿Sabías que... el nombre de Miguel Hidalgo es el más común entre la nomenclatura de calles, parques o vialidades de nuestro país?



Abre tu libro de texto

En el capítulo II:

La crisis política: Ideas

ilustradas en las posesiones españolas en América.

La invasión francesa de España.

El criollismo y el anhelo de autonomía.

El golpe de Estado de los peninsulares.

Conspiracionese insurrección de 1810.



Historia

Hacia la independencia: Insurgentes y realistas en el movimiento de Independencia

Después de varios días de intensos preparativos y tras una fuerte lucha en la que murieron decenas de hombres de ambos bandos, los realistas tuvieron que reconocer la superioridad del improvisado pero aguerrido ejército coordinado por Allende, Aldama y Abasolo. Los sobrevivientes a las órdenes del virrey escaparon dispersándose entre los verdes escenarios que hoy conforman el Parque Nacional Insurgente, mejor conocido como La Marquesa, al poniente del Distrito Federal, entrando por la carretera México-Toluca.

Así que, donde actualmente todos podemos disfrutar de un divertido fin de semana en compañía de la familia o los amigos, hace 200 años tuvo lugar una batalla crucial para el movimiento insurgente. Tras ese combate, la puerta hacia la Ciudad de México estaba ya abierta... Allende quiso avanzar y tomar la metrópoli para concluir de súbito con la guerra iniciada en Dolores. Sin embargo, Hidalgo, quizá todavía abrumado por las violentas escenas que presenció en Guanajuato, donde sus incontrolables huestes causaron mucha muerte y dolor, prefirió no avanzar, ordenó inexplicablemente la retirada del contingente y se dirigió hacia la zona del occidente donde pensaba recuperarse y reorganizar mejor su ejército pero... ¿habrá sido ésa una buena decisión? ¿En verdad la guerra de Independencia pudo haber concluido antes y con éxito como así lo vislumbraba Allende tras ganar la batalla de Monte de las Cruces en La Marquesa?

3. Sobre los Chiles en Nogada

De acuerdo con la tradición, fueron las madres agustinas del Convento de Santa Mónica, en Puebla, las que, al enterarse de que el general Iturbide estaba por festejar su santo, y justo por esas fechas estaría de paso por esa ciudad, después de mucho pensar, decidieron halagarlo con la degustación de ese original platillo que, en sus colores de presentación, evocaba los matices de la bandera del Ejército Trigarante: el rojo (en la granada), el verde (en las ramitas de perejil) y el blanco, en la salsa de nogada (hecha con nueces de Castilla), que delicadamente se baña sobre los chiles poblanos que son la base de este tradicional platillo.

Recuperado de <https://www.mexicodesconocido.com.mx/5-datos-curiosos-sobre-la-independencia-de-mexico.html>



Tenemos algunos
videos para ti.



El significado del nombre de los estados en México | Sabías que...:
<https://www.youtube.com/watch?v=Ns4kcmfAxhl>



Historia

Hacia la independencia: Insurgentes y realistas en el movimiento de Independencia



Evaluación

1. Comenta con tus padres o abuelos el texto que acabas de leer.
2. Pregúntales si conocen o el nombre de algunos de los héroes de la Independencia de México.
3. Con ayuda de un mapa digital o preguntándole a tus familiares, identifica lugares cercanos a tu casa que lleven por nombre referencias históricas a la Independencia: nombres o apellidos, batallas, lugares, ejércitos, documentos, etcétera.
4. Elige 5 lugares históricos que se refieran a la lucha de la Independencia y en tu cuaderno traza un croquis con su ubicación.

Referencias

- AGROASEMEX. (2020). *209 Aniversario del inicio de la Independencia de México*. Recuperado el 28 de abril de 2020, de <https://www.gob.mx/agroasemex/articulos/209-aniversario-del-inicio-de-la-independencia-de-mexico?idiom=es#:~:text=Agroasemex%2C%20S.A.,-Fecha%20de%20publicaci%C3%B3n&text=%C2%A1Morir%20es%20nada%20cuando%20por%20la%20patria%20se%20muere!&text=La%20madrugada%20del%2016%20de%20dominio%20de%20los%20espa%C3%B1oles>
- IMER. (2019). *Personajes de la Independencia*. Recuperado el 28 de abril de 2020, de <https://www.imer.mx/independencia-2020/>
- México desconocido. (2017). *5 datos curiosos sobre la Independencia de México*. Recuperado el 28 de abril de 2020 de <https://www.mexicodesconocido.com.mx/5-datos-curiosos-sobre-la-independencia-de-mexico.html>

- Carpeta de experiencias:
- Croquis que ubique los lugares localizados



A compartir en familia

Conversa con tu familia cuáles de esos lugares están cercanos a los que visitan cotidianamente y por qué los conocen.